



15 DE JULIO DE 2021

CONCLUYE PERIODO DE SESIONES DEL CONSEJO DE DERECHOS HUMANOS DE LAS NACIONES UNIDAS



Fuente: SRE

14/07/2021 – La Secretaría de Relaciones Exteriores informó que concluyeron los trabajos del 47° periodo de sesiones del Consejo de Derechos Humanos de las Naciones Unidas, que se llevó a cabo en Ginebra, Suiza. Durante cuatro semanas de trabajo, el Consejo se reunió para dialogar y tomar decisiones sobre cuestiones fundamentales en la materia, como las implicaciones de la pandemia causada por el COVID-19 en el disfrute de los derechos humanos, la igualdad de género, los derechos humanos de las personas migrantes, el uso

desproporcionado de la fuerza contra personas afrodescendientes, las nuevas tecnologías y los derechos humanos en internet. Al inicio de los trabajos, Michelle Bachelet, alta comisionada de Naciones Unidas para los Derechos Humanos, presentó un informe sobre la manera en la que los Estados deben responder a la pandemia y a otras emergencias sanitarias. La representación de México expresó su preocupación por las situaciones que se agudizaron en los últimos meses en Palestina, Tigray y Nicaragua. Además, promovió un proyecto de resolución sobre los derechos humanos de los migrantes, el cual fue adoptado por consenso, y copatrocinado por 33 países. Al final de la sesión, el Consejo de Derechos Humanos adoptó 19 proyectos de resolución sobre el derecho a la educación, el impacto de la corrupción en el disfrute de los derechos humanos, la igualdad de género, y el impacto de las transferencias de armas en los derechos humanos y seis sobre derechos humanos en países específicos.

SRE <https://bit.ly/3kxmkCf>

AMÉRICA DEL NORTE

EE.UU. PIDE A HAITIANOS Y CUBANOS NO MIGRAR AL PAÍS

14/07/2021 – Alejandro Mayorkas, secretario de Seguridad Nacional de Estados Unidos, pidió a los haitianos y cubanos no migrar hacia territorio estadounidense, especialmente por mar. Ante las situaciones en ambos países del Caribe, el secretario indicó que el Gobierno se encuentra monitoreando las actividades que puedan indicar un “aumento en la migración marítima insegura e irregular en el estrecho de Florida”. En este sentido, el funcionario señaló que los haitianos y cubanos que “se lancen al mar, no entrarán a Estados Unidos”. Cabe señalar que el gobierno estadounidense mostró su apoyo a ambos pueblos, a Haití en la búsqueda de justicia por el asesinato del presidente, Jovenel Moïse, y a Cuba en la liberación de lo que considera “represión y sufrimiento económico causado por el régimen”.

Europa Press <https://bit.ly/36yok4K>

EE.UU. PIDE A LA ASEAN COLABORAR PARA “RESTAURAR LA TRANSICIÓN DEMOCRÁTICA” EN MYANMAR

14/07/2021 – Antony Blinken, secretario de Estado de Estados Unidos, pidió a los países de la Asociación de Naciones del Sudeste Asiático (ASEAN, por su siglas en inglés) adoptar “acciones conjuntas” para “restaurar la transición democrática” en Myanmar. En este sentido, Blinken pidió al bloque nombrar un enviado especial al país con el propósito de abordar la situación con las autoridades de la Junta Militar en el poder. Por otra parte, el funcionario afirmó el compromiso estadounidense con la ASEAN y recalcó la voluntad de Estados Unidos por “reforzar la alianza estratégica, basada en los derechos humanos, las libertades fundamentales, la prosperidad económica y los lazos entre los pueblos”.

Europa Press <https://bit.ly/3xGb8a1>

CANADÁ SANCIONA A ALTOS FUNCIONARIOS DE NICARAGUA

14/07/2021 – Canadá anunció la imposición de nuevas sanciones en contra de 15 altos funcionarios del régimen nicaragüense, entre ellos, Camila Ortega Murillo, hija del presidente Daniel Ortega, “en respuesta a las violaciones de derechos humanos” en el país. En este listado se encuentran el Ministro de Finanzas, el Presidente del Banco Central de Nicaragua, y la Fiscal General de la República, así como responsables políticos, policiales y militares. Esta medida impide a los canadienses, tanto a personas como instituciones, realizar actividades económicas con los miembros de dicha lista. Marc Garneau, ministro de Asuntos Exteriores de Canadá, afirmó que su país respalda las peticiones del pueblo nicaragüense para “un futuro justo y pacífico arraigado en el respeto fundamental de los

derechos humanos, la libertad de los medios de comunicación y el derecho al voto en elecciones libres, justas y transparentes”.

Deutsche Welle <https://bit.ly/3B3Yqgz>

EE.UU. EMITE ALERTA DE VIAJE PARA MÉXICO

14/07/2021 – Mediante un comunicado, el gobierno de Estados Unidos emitió una alerta de viaje y recomendó a sus ciudadanos reconsiderar sus planes de viaje a México. Esto debido al aumento de la violencia y el repunte de los contagios de COVID-19 en territorio mexicano. En específico, los Centros para el Control y la Prevención de Enfermedades emitieron un aviso de salud para viajes de nivel 3. Asimismo, el Departamento de Estado pidió a los estadounidenses no acudir a estados como Colima, Guerrero, Michoacán, Sinaloa y Tamaulipas debido a los altos índices de delitos y secuestros.

Europa Press <https://bit.ly/2UKNTNw>

AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

EL PRESIDENTE JAIR BOLSONARO FUE HOSPITALIZADO DE EMERGENCIA

14/07/2021 - La Secretaría Especial de Comunicación Social de Brasil informó que el presidente Jair Bolsonaro, fue ingresado de emergencia al Hospital de las Fuerzas Armadas de Brasilia con dolores abdominales, además de haber sufrido reiteradas crisis de hipo durante los últimos días. La Secretaría informó que el presidente será trasladado desde Brasilia hasta Sao Paulo para evaluar si debe ser sometido a una cirugía “de emergencia” por una “obstrucción intestinal”. Según fuentes del palacio presidencial, Bolsonaro sintió dolor abdominal por la noche y mostró malestares durante más de una semana por las crisis de hipo, causándole dificultades para hablar en público.

CNN <https://cnn.it/3B3Yleg> **Agencia EFE** <https://bit.ly/3hESFFf>

CONTINÚAN LAS REACCIONES INTERNACIONALES ANTE LAS MANIFESTACIONES EN CUBA

14/07/2021 - Después de tres días de interrupción en el servicio de internet móvil tras las manifestaciones del domingo 11 de julio en Cuba, el servicio fue restablecido la mañana de este miércoles. No obstante, hay indicios de que los ciudadanos aún se ven imposibilitados a acceder a las redes sociales y aplicaciones de mensajería instantánea con datos móviles. Por su parte Ned Price, portavoz del Departamento de Estado de Estados Unidos, aseguró que “cerrar el acceso a la tecnología y a los canales de información, no hace nada para responder a las necesidades y legítimas aspiraciones del pueblo cubano”. Por su parte, Bruno Rodríguez, ministro de Relaciones Exteriores de Cuba, negó la intervención del gobierno en este tema y acusó a Estados Unidos de llevar a cabo la campaña #SOSCuba en Twitter, para incitar al malestar social en la isla.

La Organización Prisoners Defenders informó que presentó una denuncia ante el Alto Comisionado de Naciones Unidas, que incluye una lista “parcial” de 162 “potenciales desapariciones forzadas”, en el marco de las movilizaciones, así como “innumerables limitaciones debidas al apagón de comunicaciones gubernamental”. En este contexto, los países de la Alianza Bolivariana para los Pueblos de Nuestra América-Tratado de Comercio de los Pueblos (ALBA-TCP) mediante un comunicado expresaron su “total respaldo” al Gobierno de Cuba y repudiaron cualquier “intento de desestabilización” de la isla por parte de terceros.

Deutsche Welle <https://bit.ly/2UQYuGM> **Europa Pres** <https://bit.ly/3leyhJU>; <https://bit.ly/3ldFCJJ>

UNIÓN EUROPEA PRESENTA SU PLAN VERDE

14/07/2021 – La Unión Europea presentó un plan de transformación verde que permitirá reducir al menos al 55% las emisiones de carbono para 2030 con respecto a 1990. Ursula von der Leyen, presidenta de la Comisión Europea, indicó que el programa combina la “reducción de emisiones de carbono con medidas para preservar la naturaleza y situar el empleo y la igualdad social en el corazón de la transformación verde”. El programa incluye propuestas como gravar gradualmente, a partir de 2023, el combustible usado en vuelos dentro de la Unión Europea. Asimismo, propone la implementación de impuestos a importaciones contaminantes, e introducirá la comercialización de automóviles con motores de combustión para 2035.

Europa Press <https://bit.ly/3I8jL6K>

REINO UNIDO ANUNCIA EL FIN DE LOS JUICIOS RELACIONADOS CON CRÍMENES ANTERIORES AL ACUERDO DEL VIERNES SANTO

14/07/2021 – El gobierno de Reino Unido anunció el fin de todos los juicios relacionados con crímenes cometidos durante el conflicto de Irlanda del Norte. La medida aplicará para exsoldados británicos y exparamilitares involucrados en hechos anteriores al Acuerdo del Viernes Santo de 1998. Brandon Lewis, ministro británico para Irlanda del Norte, reconoció que esta decisión es la “mejor y única” manera de avanzar en el camino de la “reconciliación”. Por su parte, los principales partidos políticos de Irlanda del Norte y el gobierno del territorio se opusieron a la medida del gobierno británico.

Europa Press <https://bit.ly/3yXcnSh>

LA EUROCÁMARA ABOGA PARA QUE LA VIOLENCIA DE GÉNERO SEA DEFINIDA COMO UN DELITO EN EL DERECHO EUROPEO

14/07/2021 – El Parlamento Europeo abogó para que la violencia de género sea definida como un delito en el derecho europeo, estableciéndose en los estándares de la Convención de Estambul. A través de un borrador de informe apoyado por una mayoría de eurodiputados de las Comisiones de Libertades y Derechos de la Mujer, la Eurocámara pidió a la Comisión Europea una directiva europea que ponga en el centro a la víctima, ya sea mujer o parte del colectivo LGBTI+, y que combata toda forma de violencia por motivo de género también en el campo digital. En concreto, la narrativa indica que esta iniciativa debe impulsar medidas de sensibilización de género para chicos y chicas, apoyar servicios de protección y reparación para víctimas o medidas específicas para tratar todas las formas de violencia por motivo de género o identidad de género, así como abusos sexuales y explotación.

Europa Press <https://bit.ly/3xFMuq5>

SUDÁFRICA BUSCA DESPLEGAR MÁS MILITARES ANTE EL AUMENTO DE PROTESTAS

14/07/2021 - Cyril Ramaphosa, presidente de Sudáfrica, informó mediante un discurso que su gobierno está considerando expandir el despliegue del ejército luego de días de protestas y violencia para exigir la liberación del expresidente Jacob Zuma. El balance de muertos en las protestas registradas durante los últimos días en Sudáfrica ha aumentado a 72. Las principales provincias afectadas son Gauteng y KwaZulu-Natal, además, los servicios nacionales de operaciones e inteligencia informaron que el número de detenidos ha aumentado a 1234, mientras que han anunciado nuevos planes operativos en las provincias de Mpumalanga y Cabo Norte.

Por otro lado, el ministerio de Asuntos Exteriores de Somalia confirmó que cuatro somalíes han sido asesinados en Sudáfrica después de que sus tiendas fueran saqueadas en la provincia de KwaZulu-Natal. Ante estos hechos, Somalia ha instado al Gobierno de Sudáfrica a realizar todos sus esfuerzos por proteger a los somalíes. También, la ONG Human Rights Watch (HRW) pidió al gobierno de Sudáfrica que garantice el respeto a los derechos humanos por parte de las fuerzas de seguridad.

Reuters <https://reut.rs/3xFP0N3> Europa Press <https://bit.ly/3xl3Kej>

PRESIDENTE DE IRÁN ADVIERTE QUE EL PAÍS PUEDE ENRIQUECER URANIO AL 90%

14/07/2021 - Hasán Rohaní, presidente de Irán, advirtió que su país puede enriquecer uranio al 90% y apuntó que debido al cambio de administración, no se logrará un acuerdo en las negociaciones nucleares de Viena durante su mandato. En el marco de la reunión semanal del gabinete, el presidente recalcó que Irán continuará en el “camino pacífico”. Respecto a las negociaciones en Viena, Rohaní aclaró que, aunque aún no se ha programado una nueva ronda, no habrá diferencia entre “la administración actual o la siguiente”, por lo que espera que Ebrahim Raisi, presidente electo, “pueda terminar el trabajo” respecto al pacto nuclear.

Agencia EFE <https://bit.ly/3hDvNG4> The Associated Press <https://bit.ly/3ej5uTn>

LOS TALIBANES TOMAN CONTROL SOBRE PASO FRONTERIZO CON PAKISTÁN

14/07/2021 - Zabihullah Mujahid, portavoz de los talibanes, aseguró que se han apoderado del puente fronterizo clave de Waesh, situado en la provincia de Kandahar, uno de los cuatro que conectan a Afganistán con Pakistán. Mujahid declaró que “en el distrito de Spin Boldak de Kandahar, una importante y famosa ciudad, Waesh, ha sido capturada por los muyaidines del Emirato Islámico (como se autodenominan los talibanes). Así, este importante punto fronterizo y aduana se encuentra bajo el control de los muyaidines”. Ante esto, Pakistán cerró su lado del paso fronterizo en la localidad de Chaman en respuesta a la captura. Esto sucede luego de que las tropas estadounidenses y de la Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN) iniciaran la última fase de la retirada del país.

Por otro lado, Ben Wallace, ministro de Defensa británico, afirmó que el Reino Unido colaborará con los talibanes en Afganistán en caso de que lleguen al gobierno y mientras respeten los derechos humanos. Wallace precisó que “cualquiera que sea el gobierno que se establezca, el gobierno británico cooperará con él, siempre que se adhiera a [las] normas internacionales”.

Deutsche Welle <https://bit.ly/3ribtgM> Agencia EFE <https://bit.ly/3hDrJW9> Infobae <https://bit.ly/3ibKZJB>

EMIRATOS ÁRABES UNIDOS ABRIÓ SU EMBAJADA EN TEL AVIV

14/07/2021 – El gobierno de los Emiratos Árabes Unidos es el primer país del Golfo Pérsico en establecer lazos con Israel al abrir su Embajada en Tel Aviv. Mohamed Al Khaja, embajador emiratí en Israel, señaló que la apertura de la Embajada es la base para continuar con “la nueva relación” y marca un “nuevo paradigma para la paz y un modelo para una postura de colaboración en la resolución de conflictos”. En este sentido, el diplomático apuntó que los acuerdos firmados por ambos países en materia de agricultura, economía y turismo “son solo el inicio”. Cabe recordar que Israel firmó en septiembre de 2020 acuerdos con los Emiratos Árabes Unidos y Bahrein para el establecimiento de relaciones diplomáticas.

Europa Press <https://bit.ly/3xAFQkN>

ORGANISMOS INTERNACIONALES

OTAN ABRIRÁ CENTRO DE OPERACIONES EN ESTADOS UNIDOS

14/07/2021 – La Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN) abrirá un centro de operaciones en Virginia, Estados Unidos, como señal de una “renovada cooperación transatlántica”. Andrew Lewis, vicealmirante estadounidense, señaló que con la apertura del centro de operaciones, la OTAN “transmitirá una señal” a la propia alianza y a los “competidores” como Rusia y China sobre la “fortaleza” de la Organización. Todo indica que esta acción forma parte de los compromisos de Joe Biden, presidente de Estados Unidos, con la OTAN y la restauración de las alianzas tradicionales del país. La ceremonia oficial de inauguración tendrá lugar el jueves 15 de julio.

Europa Press <https://bit.ly/3I2HODO>

OIM REPORTA AUMENTO DE MUERTES DE MIGRANTES Y REFUGIADOS EN RUTAS MARÍTIMAS HACIA EUROPA

14/07/2021 – La Organización Internacional para las Migraciones (OIM) reportó que en lo que va del año han muerto 58% más migrantes y refugiados en las rutas marítimas a Europa, en comparación con el primer semestre de 2020. De acuerdo con la agencia migratoria, la ruta del Mediterráneo Central entre Libia e Italia fue la “más mortal”, con 741 fallecidos, seguida del tramo de Océano Atlántico entre el África Occidental y las Islas Canarias con 250 personas.

Por su parte, las organizaciones de derechos humanos advirtieron que la ausencia de barcos gubernamentales de búsqueda y rescate pone en peligro a los migrantes, dado que los gobiernos europeos delegan sus responsabilidades a países norteafricanos. En este orden de ideas, los grupos de derechos humanos reportaron malos tratos, torturas y abusos contra migrantes y refugiados por parte de la Guardia Costera de Libia.

The Associated Press <https://bit.ly/3i8QkBm>



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES
GILBERTO BOSQUES
ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

Coordinadora General

Aliza Chelminsky

Coordinación y revisión

Rosa Eugenia Sandoval Bustos

Jorge O. Armio de la Garza

Investigación y elaboración

Darah Michelle Palafox Guerrero

Diana Alicia Garfias Soriano

Luis Ernesto Bache Silva (Servicio Social)

Abib Elizabeth Pérez Espinosa (Servicio Social)

Princess Athenea Villegas Guerrero (Servicio Social)

Julio de 2021

“Los análisis, estudios investigaciones, realizados por el Centro de Estudios Internacionales Gilberto bosques, no representan la postura del Senado de la República, ni la de las senadores y senadores que lo integran”



<http://centrogilbertobosques.senado.gob.mx/>